

Changements au sein de la population de délinquants de sexe masculin sous responsabilité fédérale : de 2015 à 2020

La population de délinquants de sexe masculin sous responsabilité fédérale est maintenant plus diversifiée, légèrement plus âgée et purge une peine plus longue pour des crimes violents.

Ce qui a motivé cette étude

Les données démographiques et les renseignements sur la peine de chaque délinquant sont recueillis à leur admission dans un établissement fédéral; on recueille ainsi des données sur l'ensemble de la population. Ces variables font partie intégrante de l'évaluation personnalisée et du processus de planification correctionnelle; on peut aussi s'en servir pour comprendre les changements dans les profils de la population carcérale.

Ce que nous avons fait

Nous avons recueilli des données sur la population de délinquants de sexe masculin sous responsabilité fédérale à la fin des exercices 2014-2015 et 2019-2020 (14 205 et 13 032, respectivement) en fonction de cinq caractéristiques principales : la diversité, l'âge, la durée de la peine, l'infraction principale et la cote de sécurité. On constate une baisse substantielle (-1 173 ou 8,3 %) au cours des cinq dernières années, dont l'incidence peut être observée sur la population carcérale actuelle.

Ce que nous avons constaté

Les statistiques montrent que la population des délinquants de sexe masculin sous responsabilité fédérale s'est diversifiée au cours des cinq dernières années. Plus précisément, on constate une baisse proportionnelle de 8 % des délinquants de sexe masculin blancs et une augmentation de 5 % des délinquants de sexe masculin autochtones. En ce qui concerne la composition par âge, on observe une baisse proportionnelle du nombre de délinquants de sexe masculin de moins de 35 ans et une légère augmentation de ceux de 35 à 65 ans et de 65 ans et plus.

Dans l'ensemble, la proportion de délinquants de sexe masculin purgeant une peine de moins de quatre ans ou une peine d'une durée déterminée de quatre ans ou plus a légèrement diminué. On constate une augmentation de 3 % des délinquants de sexe masculin purgeant une peine d'une durée indéterminée. Un pourcentage croissant de délinquants de sexe masculin sous responsabilité fédérale purgent une peine pour des infractions liées à un homicide, à des voies de fait graves ou à des infractions sexuelles. Parallèlement, la proportion de délinquants purgeant une peine pour des infractions liées à un vol qualifié, aux drogues ou à des crimes contre les biens a diminué. En ce qui concerne la cote de sécurité, la plus petite proportion de délinquants de sexe masculin sous responsabilité fédérale est classée au niveau de sécurité maximale, une proportion un peu plus grande est classée au niveau de sécurité moyenne et une proportion moindre est classée au niveau de sécurité minimale.

Profil de la population de délinquants de sexe masculin sous responsabilité fédérale

Caractéristiques	2014-2015 % (n)	2019-2020 % (n)
Diversité		
Blancs	57,3 (8 134)	49,1 (6 401)
Autochtones	24,1 (3 417)	29,6 (3 855)
Noirs	9,4 (1 340)	9,0 (1 171)
Autres	9,3 (1 314)	12,3 (1 605)
Âge		
Moins de 35	42,0 (5 959)	40,2 (5 243)
De 35 à 64	53,6 (7 620)	54,5 (7 101)
65 et plus	4,4 (626)	5,3 (688)
Durée de la peine		
Moins de 4 ans	36,7 (5 217)	35,2 (4 585)
4 ans et plus	39,2 (5 566)	37,8 (4 922)
Indéterminée	24,1 (3 422)	27,0 (3 525)
Infraction principale		
Homicide	24,7 (3 512)	27,2 (3 550)
Voies de fait graves	10,3 (1 457)	11,4 (1 485)
Vol qualifié	14,3 (2 036)	12,0 (1 516)
Infraction sexuelle	15,0 (2 137)	16,9 (2 199)
Infraction liée aux drogues	13,4 (1 910)	12,9 (1 676)
Autres	22,2 (3 153)	20,2 (2 606)
Cote de sécurité		
Maximale	14,5 (2 065)	12,4 (1 766)
Moyenne	59,2 (8 405)	60,1 (7 838)
Minimale	19,8 (2 812)	18,3 (2 384)
Indéterminée	6,5 (923)	8,0 (1 044)

Ce que cela signifie

La population actuelle de délinquants de sexe masculin sous responsabilité fédérale est plus diversifiée, légèrement plus âgée, purge une peine plus longue, a été condamnée pour des infractions violentes et est plus susceptible d'être incarcérée dans un établissement à sécurité moyenne. L'accumulation progressive des délinquants de sexe masculin autochtones et des délinquants de sexe masculin qui purgent une peine d'une durée indéterminée sous responsabilité fédérale met en évidence la nécessité de continuer d'offrir des programmes spécialisés, adéquats et tenant compte des différences culturelles afin d'accroître la réinsertion sociale des délinquants en toute sécurité.

Pour obtenir de plus amples renseignements

Vous pouvez joindre la [Direction de la recherche](#) par courriel ou par téléphone au 613-995-3975. Vous pouvez également visiter la page des [Publications de recherche](#) pour obtenir une liste complète des rapports et des sommaires de recherche.

Préparé par : Larry Motiuk et Andre Arnet-Zargarian